

Las Mujeres en la Migración. Testimonios, realidades y denuncias.

Blanca Villaseñor Roca y José Ascensión Morena Mena (coords.),
Albergue del Desierto, México, 2006. 169p.

Gonzalo Díaz Crovetto**

El libro *Las mujeres en la migración. Testimonios, Realidades y Denuncias* nos presenta, en estos cuatro artículos, la posibilidad de conocer las diversas dinámicas del proceso vivenciado por las mujeres que migran para y desde México, como también de las que se quedan. Dentro de este contexto, hay que considerar que México, al igual que otros países, tiene la especial característica de constituirse al mismo tiempo en un lugar de emigración, inmigración y de migración de paso, y la mayoría de las veces, en forma ilegal e indocumentada.

En el primer artículo del libro titulado *Origen y destino de las mujeres migrantes mexicanas*, Ofelia Woo discute diferentes momentos del proceso migratorio del eje México-EEUU, relacionado especialmente a la mujer migrante.

Para dicho estudio, Woo presenta datos cuantitativos recopilados de diversas fuentes (i.e. censos de EEUU y México, estudios fronterizos de ambos países, entre otros), que le permitirán sondear sobre las primeras preguntas con relación al proceso migratorio de las mujeres mexicanas. Un punto que destaca la autora como motor de cambio para el aumento considerable del flujo migratorio, fue la ley Simpson-Rodino, establecida por Estados Unidos en la década de los ochenta y su consecuente malestar económico, especialmente en las zonas rurales. Woo también nos presenta una caracterización amplia de quiénes son y para dónde van las mujeres mexicanas que emigran. La autora analiza el origen geográfico de las mujeres, destacando que hoy en día, ellas tendrían un origen más

* Doutorando em Antropologia Social pela Universidade Brasília. Tem artigos, trabalhos e interesse na área de Antropologia da Globalização, Localidades Rurais e Epistemologia Antropológica. Encontra-se realizando uma pesquisa com migrantes temporais, chilenos, na Europa.

disperso, que ya no se limitan a la región fronteriza, hecho que nos habla de una intensificación y expansión del proceso migratorio en México. Finalmente, Woo destaca el actual incremento de la migración de las mujeres mexicanas, que estaría cada vez más basado en los propios intereses de éstas, principalmente referentes a la búsqueda de trabajo – cuestión que les daría, en cierta forma, un mayor protagonismo.

Martha L. R. Wiesner y Hugo Ángeles Cruz en su texto *Migración en la frontera sur de México: mujeres hacia y a través del Soconusco, Chiapas*, nos señalan las diferentes aristas del complejo migratorio de la frontera sur de México, en especial, de la zona de Soconusco. Hay que destacar que ambos autores, además de presentar los problemas y mostrar el proceso migratorio vivenciado por las mujeres, principalmente de las guatemaltecas, logran demostrar los alcances de las condiciones de una migración bajo condiciones desfavorables. En la mayoría de los casos estudiados, en la migración se pretende alcanzar mejores oportunidades de renumeración laboral, no necesariamente mejores condiciones de vida, pues el propio proceso migratorio - como la inserción en nuevos mercados laborales, sobre todo en faenas agrícolas y como empleada doméstica - presentan un riesgo y una

vulnerabilidad asociada a una construcción social de desigualdad y discriminación genérica, que enfrentan las mujeres (p.65). Después de reflexionar sobre la serie de infortunios y dificultades que son vividas durante todo el trayecto, hasta la posible y dura detención y deportación de las mujeres, los autores presentan consideraciones sobre la importancia de la reflexión y salvaguarda de los derechos humanos de las mujeres migrantes.

En *La otra cara del Dólar*, Evelyne Siquin F., centraliza sus estudios sobre las localidades transnacionalizadas, en México. La autora examina el proceso migratorio de los que se van y de los se quedan, a través del envío de remesas, de los llamados *migradólares*. Considerando este último tema, Siquin observa y estudia cuestiones como, el impacto local de estas remesas, la representación y la conformación de comunidades y familias transnacionalizadas, la dependencia monetaria y la pauperización agraria, entre otros aspectos. Siquin nos lleva a conocer también los diferentes aspectos de las dificultades económicas y emocionales como la ausencia, sobre todo las madres y esposas que se convierten íntegramente en jefes de hogar y ejercen nuevos y variados roles, considerando que muchas de esas ausencias pueden durar desde meses a años.

Para Woo, la ausencia de los esposos, puede ser apreciada, como cierta forma de protagonismo para los papeles familiares, sociales y económicos de las mujeres.

Finalmente, en el último artículo, *Mujeres migrantes en la frontera norte*, Blanca Villaseñor R. y José A. Moreno M., analizan las informaciones recolectadas durante una investigación con mujeres deportadas o con intención de emigrar para los Estados Unidos, realizada en los diferentes centros de apoyo al migrante en Baja California, México. La contribución del trabajo, radica en poder conocer, cuantitativamente, las aflicciones e intereses que existen por detrás de la vivencia de emigrar, en la mayoría de los casos, ilegalmente, como también en la posibilidad de conocer el perfil socio-económico de éstas mujeres. Los autores ponen énfasis en lo siguiente, que si bien la migración puede afectar a todos por igual, las mujeres y los adultos mayores tendrían mayor vulnerabilidad, considerando la asimetría y desigualdad entre los géneros (p.119). Villaseñor y Moreno consideran también el crecimiento significativo de la participación de

la mujer en los circuitos migratorios, donde dejó de ser considerada como acompañante para ser reconocida como protagonista de sus elecciones y decisiones (p.120). Los autores destacan también que el principal interés manifestado por las mujeres para emigrar se basa en una búsqueda de mejores oportunidades laborales, y que los altos costos del proceso de migración implican en un endeudamiento familiar, que requiere una red de apoyo local o en el lugar de destino.

El libro, en su conjunto, nos pone en evidencia la importancia de la realidad del proceso migratorio de las mujeres, y los diversos autores reconocen que debe ser profundizado esta temática, pues, dicen que no existe *una* mujer migrante. Tal vez, por tratarse de investigaciones recientes, gran parte de los artículos se ven debilitados por no acentuar un marco teórico-conceptual, cayendo también en ciertas relaciones y suposiciones causales poco pertinentes. No obstante, como la mayoría de los autores insisten en colocar los textos reunidos, se perfilan como una oportunidad para iniciar un diálogo y una reflexión de un tema todavía poco estudiado.